

CRECIMIENTO ECONOMICO

Lo que yo me propongo en mi gobierno es crear las condiciones y entregar los estímulos para crecer, crecer y crecer.

Sin crecimiento económico no hay empleos, y el empleo es la base de la igualdad. La responsabilidad principal recae en los empresarios privados. Los apoyaré para crecer; y yo sé que tendré su apoyo en este propósito.

El crecimiento promedio de los 90's fue de 6.5%. Es un récord histórico. En los 80's, por ejemplo, cuando gobernaba la derecha, el crecimiento apenas llegó a la mitad de esa cifra. En los 90 derrotamos a uno de los mayores enemigos de quienes viven de un sueldo y un salario: la inflación. A la pobreza, sin embargo, no la hemos derrotado. La hemos reducido a la mitad, y la indigencia a la tercera parte, pero siguen ahí como grandes tareas pendientes.

La crisis empieza a quedar atrás. El próximo año creceremos al 5%, por lo menos. En el resto de mi gobierno me propongo alcanzar la meta del 7%. Nadie ni nada me apartará de esta meta de crecimiento, que nos permitirá ser un país desarrollado al momento que celebremos el bicentenario de nuestra independencia el 2010.

Para crecer, daremos un apoyo especial a las empresas emergentes y a las pequeñas y medianas, con tasas de interés razonables, garantías de crédito y acceso al mercado internacional.

A través del sistema de concesiones, completaremos la Carretera Panamericana, continuaremos la Carretera de la Costa y diseñaremos el trazado de la Carretera de Pie Andino, de manera que el país disponga de tres ejes longitudinales. Asimismo, iniciaremos nuevas obras de regadío en la VI, VII, VIII y IX Regiones para dar un nuevo impulso a la agricultura.

PINOCHET

¡Por Dios! Hemos hablado tanto del general Pinochet en este último año. La gente debe estar cansada. Tiene tantos problemas apremiantes, y los medios de comunicación y los políticos de derecha hablando interminablemente sobre Pinochet...

Muy corto. Yo quiero que el general Pinochet regrese a Chile. Para que enfrente los juicios que tiene pendientes. Para que nos ayude a conocer la verdad sobre los detenidos desaparecidos, en lo que está empeñado precisamente la mesa de diálogo. Y para que no siga sufriendo, a su edad, la pena del destierro a la que él mismo sometió a tantos compatriotas.

Si hay una salida humanitaria para que vuelva a Chile, yo la respaldo. A lo mejor recibo críticas desde mi propio sector por esta posición, pero no me importa: es lo que creo y siento.

Soy un humanista. Quiero la paz y la cooperación entre los chilenos. Nada ni nadie me moverá de este propósito superior.

Estuve recién en Argentina con mi amigo el Presidente de la Rúa. Y reflexionaba: si hemos resuelto los problemas que nos separaban de nuestros hermanos argentinos, ¿por qué no podemos hacerlo entre los chilenos?

Como Presidente de la República, tengan la seguridad que lucharé por unir a los chilenos, y creo que estoy en la mejor posición para conseguirlo

FICHAS TEMÁTICAS DEBATE

TERCERA EDAD

Mi madre tiene 103 años. Es viuda desde que yo tenía 8. Ha enfrentado sola la mayor parte de su vida. Desde hace varios años ella vive con nosotros.

Para el 2025 los adultos mayores serán 3 millones, más del 20% de la población.

La sociedad y las familias no puede cerrar sus puertas a quienes han dado su vida por nosotros. Cuando veo que esto ocurre me viene a la mente la figura de mi madre, y no resisto la indignación por tanta injusticia...

Yo sé lo que es para los ancianos el drama de sus pensiones. Sé lo que sufrieron cuando, en 1982, se le redujeron sus pensiones mientras el Estado destinaba sus recursos para ir en ayuda de los grandes bancos privados. Muchas de las grandes fortunas de hoy se crearon sobre la miseria de los ancianos.

Así actúa la derecha, pero no la Concertación.

En los años recientes se han mejorado sustantivamente las pensiones, pero no es suficiente todavía. En mi gobierno seguiremos avanzando. ¡Nunca más los pensionados serán lanzados a la miseria!! A mí me pueden creer...

Yo sé también lo que es entrar a la tercera edad y ser rechazados por las Isapres o tener que esperar para una atención de salud adecuada. Mi programa de salud terminará con esto..

Quiero más oportunidades para los adultos mayores. Más empleos, más sedes comunitarias, más cursos de formación, más espacios de recreación y cultura. Más seguridad también, para que se puedan mover por la seguridad sin el temor a ser asaltados.

DIVORCIO

¿Sabe Ud. que, cada 100 matrimonios, se producen 8 anulaciones que dejan a los hijos sin protección. Sumemos a eso que, hoy, 46% de los niños nacen fuera del matrimonio.

Yo les pregunto: ¿es esto normal?; ¿es esto algo que debemos dejar pasar?.

Mi respuesta es NO.

No es ético mantener este "divorcio a la chilena" y que sólo está al alcance de los que pueden pagar abogados. No podemos seguir tolerando este fraude a la ley, que deja sin protección a la familia que se quiebra. No podemos tampoco cerrar las puertas a quienes, después de un fracaso matrimonial, quieren construir una nueva familia en el marco de la ley. Debemos legislar sobre las rupturas matrimoniales, con procedimientos, plazos y resguardos que protejan a los hijos y las mujeres. Dejar las cosas como están es una hipocresía y una irresponsabilidad.

Para mí nada hay más importante que la familia. Ella es indispensable para a felicidad de las personas y para el progreso de la sociedad. Hay que crear las condiciones para fortalecerla. Pero como seres humanos, estamos condenados a equivocarnos. Debemos hacernos cargo de las familias que sufren un quiebre, y no cerrar los ojos. Sólo así tendremos más familias y más hijos acogidos por su cariño.

Respeto a quienes, por convicción o creencias religiosas tienen otra posición. Pero creo que no es posible seguir arrastrando esta situación. Tenemos que resolverla adecuadamente. Por eso durante mi gobierno vamos a impulsar una ley que regule la separación, la nulidad y el divorcio. Será el Parlamento, donde están presentes todas las opiniones del país, el que tendrá la última palabra.

INDULTO

Soy un humanista. Creo y defiendo la vida. Por eso luché contra la violación a los dd.hh en nuestro país. Por lo mismo, participo plenamente de la posición de la Iglesia Católica, reiterada recientemente por Su Santidad Juan Pablo II, que es contraria a la pena de muerte. Esta es también la posición de todos los humanistas.

Pero cuando uno es Presidente de la República, uno no puede guiarse sólo por las convicciones personales. Su primera obligación es hacer cumplir la ley. Esto es lo que yo haré, sin vacilaciones.

Desde este punto de vista, y respondiendo derechamente su pregunta, como Presidente de la República me abstendré de otorgar el indulto y dejare que sean los tribunales de justicia, apreciando las pruebas y aplicando las leyes, los que fijen las condenas que correspondan.

ABORTO

Por el mismo motivo por el cual luché y no acepto bajo ni ninguna circunstancia la tortura y las violaciones a los derechos humanos, condeno también el aborto.

En nuestro país se realizan más de 100 mil abortos al año. Hoy, uno de cada tres embarazos termina en aborto. Miles de madres mueren a causa de esto: de hecho, esta es una de las primeras causas de muerte en Chile.

Tenemos que evitar que miles y miles de mujeres sean lanzadas a esta salida porque no ven más alternativas. Cada uno de nosotros debe preguntarse cada día qué está haciendo para crearlas y así evitar un aborto.

Como Ministro de Educación vi el drama de las niñas que, al ser expulsadas del colegio por estar embarazadas, se las inducía a abortar. Terminamos con eso, con la ayuda del Cardenal Oviedo. Hoy veo a lo largo de Chile como las mujeres me agradecen esta medida. Estando el otro día en Parral (xx), me ví sorprendido por una niña que se me acercó y me dio un beso. Y luego me dijo: "gracias a Ud. estoy terminando el liceo y podré seguir estudiando para darle apoyo y una familia a mi guagua que nació hace pocos meses".

Siento que, a través de esa difícil decisión hice más por terminar el aborto en Chile que lo que han hecho muchos que se contentan con la denuncia grandilocuente. Eso fue lo que hice siendo Ministro; en el futuro, como Presidente, espero hacer mucho más para terminar con los factores que conducen al aborto, como el incumplimiento de las leyes laborales, la falta de educación, la carencia de jardines infantiles, la deficiente atención de salud, etc.

No está en nuestro programa legislar sobre el aborto. No voy a impulsar ninguna ley en tal sentido durante mi gobierno

EMPLEO

El desempleo ha golpeado fuerte a los chilenos en el último año y medio. Este drama parecía haber desaparecido en los 90, sobre todo si se le compara a los índices de 17% de los 80. Pero reapareció con la crisis, aunque lejos de los niveles que alcanzó en el pasado.

Gracias al esfuerzo del gobierno, el desempleo ha empezado a retroceder a nivel de las cifras. La crisis ha empezado a quedar atrás. Pero esto aún no lo notan los chilenos. Por ello, crear empleos y mejorarlos será una tarea fundamental de mi gobierno.

Les puedo decir con toda responsabilidad que, en mi gobierno, a fines del año 2001 se habrán creado 300.000 nuevos empleos. Durante el año próximo, 30.000 jóvenes ingresarán a programas especiales de capacitación y empleo. No queremos más jóvenes cesantes, que son tentados por la droga y la delincuencia y que no pueden constituir una familia. Extenderemos y perfeccionaremos la enseñanza técnico – profesional para mejorar las condiciones de empleo de los jóvenes.

Pero no basta con tener empleo. También hay que tener derechos como trabajador. Derecho a sindicalizarse y a opinar sobre la marcha de la empresa. Esto es lo que la derecha pasa por alto, como si los trabajadores fueran simples objetos desechables que deben hacer su labor sin pensar y en silencio, a cambio de una paga. Nosotros tenemos otro concepto del trabajador. Por eso, en mi gobierno haremos que se respeten íntegramente los derechos laborales y que se extienda y proteja el derecho a huelga.

Debemos aprender de la experiencia, y no permitir que nunca más una crisis económica lance a los trabajadores al desempleo sin que ellos cuenten con una protección. Por ello, la primera ley que presentaré al Congreso cuando sea Presidente será para crear un sistema de protección al trabajador cesante que le otorgue apoyo en salud, educación y vivienda mientras no disponga de empleo.

EDUCACION

¿Sabían Uds. que el conocimiento acumulado por la humanidad se duplica cada 5 años? Entramos a la sociedad del conocimiento, y Chile no puede quedarse atrás. Los países que tienen más éxito son aquellos cuyas economías incorporan más conocimiento. Por esto, la educación es una palanca estratégica del crecimiento.

Pero la educación es, también, la palanca de la igualdad.

No hay mayor injusticia que la de ver a niños que, naciendo iguales, terminan siendo diferentes porque no tuvieron la misma educación. ¡Todos los niños, por el simple hecho de ser hijos de este país, deben tener las mismas oportunidades educacionales! Esta es nuestra meta. Para esto trabajaremos.

Vamos a ejecutar una nueva revolución educacional acorde con los desafíos del nuevo milenio; que incorpore las tecnología de información y comunicación, que cree conocimiento y lo aplique a los procesos productivo.

Me propongo elevar los años de estudio desde los 9 años actuales a los 12 años. Así tendremos más jóvenes preparados y menos jóvenes en las calles. Todas las escuelas estarán conectadas entre sí y con el mundo vía Internet. Y aumentaremos la infraestructura y equipamiento dedicado a la práctica deportiva y la cultura para tener jóvenes más saludables, más creativos y con mayor sentido de equipo y solidaridad.

Los profesores tendrán acceso a más capacitación y a nuevos incentivos para elevar su desempeño y remuneraciones.

A los sectores mas pobres les ayudaremos más: duplicaremos, en 6 años, el monto de la subvención escolar para niños provenientes de esos sectores.

En mi gobierno, todos los jóvenes chilenos que cumplan con los requisitos accederán a becas o créditos para la educación universitaria o técnico – profesional, independiente de su situación económica.

MUJERES

El ingreso de la mujer al empleo, a la educación superior, a las posiciones directivas en el sector público y privado, son tendencias características de la modernidad.

En Chile hemos avanzado fuertemente en esta materia. Así por ejemplo, las mujeres pasaron de ser un 28% de los trabajadores con empleo en 1989 a ser un 35% de los ocupados a fines de 1998. Esto significa que la mitad de los empleos creados en la década de los 90's fueron para mujeres. Lo mismo ha ocurrido en la educación y en otros campos. Asimismo, hemos legislado a favor de la mujer: prueba de ellos son Ley sobre Violencia Intrafamiliar, Ley de filiación y reformas a la Ley de Abusos Sexuales.

Con todo, este avance es insuficiente para poner fin a la histórica discriminación que ha sufrido la mujer. En mi gobierno aceleraremos estos cambios.

Haremos que se respete la maternidad. Para ello nos preocuparemos del cuidado infantil para niños de 0 a 6 años a través de centros abiertos, jardines infantiles, salas cunas y ampliación de la educación parvularia. Asimismo, promoveremos jornadas y horarios laborales compatibles con la vida familiar.

Eliminaremos las irritantes discriminaciones a la mujer en las ISAPRES. Y fiscalizaremos las condiciones de trabajo de las mujeres para impedir la discriminación en contrataciones, remuneraciones, diferencias salariales, descanso maternal, acoso sexual y promoción a cargos directivos.

Chile daría un gran salto adelante si hubiesen mas mujeres en el parlamento y en cargos públicos a nivel local, regional y nacional. En mi gobierno me comprometo a darle a las mujeres un rol preponderante.

POBREZA

Crecer con Igualdad: esta es la fórmula para terminar con la pobreza en Chile en la primera década del próximo siglo.

En los 90 alcanzamos logros importantes: el alza sostenida de salario mínimo, que ha llegado al doble de lo que tenía al final del gobierno militar, tan alabado en sus libros por el Sr. Lavín; la construcción de 116 mil viviendas anuales, más del doble del promedio de los 80's; que ellas pasaran de 54 metros cuadrados de promedio en 1984 a los 65 metros cuadrados en 1998; el aumento al doble de las pensiones mínimas; y el incremento de las pensiones asistenciales en un 600% (desde \$4.429 en 1990 a \$31.416 en 1998).

Pero hay que avanzar más rápido. Me propongo especialmente resolver la situación habitacional de 100.000 familias que aún viven en campamentos. Erradicaremos el trabajo infantil que se da en las zonas de mayor pobreza mediante Becas de Asistencia para evitar la deserción escolar. Fortaleceremos los apoyos para los discapacitados de las familias de menores recursos, apoyando el desarrollo y financiamiento estable de sus organizaciones.

Para decirlo en pocas palabras, todos nuestros programas de salud, educación, empleo, previsión, descentralización, etc., estarán orientados preferentemente a los grupos más pobres pues ellos, porque tienen menos, necesitan más.

Terminar con la pobreza no sólo una tarea del gobierno. Como lo enseñara el Padre Hurtado, es una causa de toda la sociedad. "Tenemos que dar hasta que duela": esa era su consigna. Por esto, respaldaremos vivamente todas las acciones de solidaridad de privados, sea mediante Fundaciones, Corporaciones u otros instrumentos, para colaborar en la lucha aún pendiente contra la pobreza.

Todo Chile debe unirse para poner fin a la pobreza en Chile antes del 2010.

MEDIO AMBIENTE

Yo parto de una premisa. El medio ambiente no es nuestro; es de las generaciones futuras. Lo podemos y debemos utilizar, pero con el compromiso de preservarlo para nuestros hijos y nuestros nietos. Ésta será la guía de conducta de mi gobierno.

Defenderemos el bosque nativo.

Detendremos el crecimiento descontrolado de las grandes ciudades, mediante el repoblamiento de los barrios antiguos y la creación de centros suburbanos. Desarrollaremos un sistema de transporte público de calidad, seguro, no contaminante y con menos tiempos de viaje, estableciendo vías exclusivas y boletos inteligentes que combinen los viajes. En cinco años todas las ciudades y pueblos de Chile tendrán alcantarillado, sus aguas serán tratadas y no contendrán residuos peligrosos o contaminantes.

Garantizaremos la calidad y seguridad de los alimentos, prohibiendo todo tipo de aditivos que puedan ser tóxicos e impidiendo la rotulación engañosa. Y después de las experiencias que tenemos vemos todos los días por televisión, erradicaremos las industrias peligrosas de las zonas pobladas y exigencia de tratamiento de residuos dañinos.

CULTURA

La cultura es la cuna de la creatividad, del respeto, de la libertad y de la identidad de un pueblo. En mi gobierno la pondremos en el centro de la escena.

Eliminaremos toda forma de censura, asegurando la libertad en todos los ámbitos de la cultura.

Duplicaremos los recursos públicos de apoyo a la creación y difusión del teatro, literatura, música, danza, cine, video y artes plásticas a los niveles nacional, regional y comunal. Crearemos el Consejo Nacional de la Cultura y el Arte, presidido por un Ministro de Estado, responsable de velar por el enriquecimiento de nuestra cultura y el acceso de todo ciudadano a sus variadas manifestaciones.

Crearemos la Gran Biblioteca de Chile, formada por una red de centros multimediales en todas las comunas del país. Más recursos para el desarrollo de la televisión cultural y educativa.

Reafirmación de nuestra identidad cultural y reconocimiento a los pueblos indígenas, sus tradicionales, lenguaje y formas de expresión cultural.

SEGURIDAD

El tema de la seguridad será la primera prioridad. Si las personas y las familias no se sienten seguras en su hogar y en su barrio, entonces no habrá crecimiento ni igualdad.

Sobre este tema los chilenos quieren resultados concretos, no explicaciones. Seguridad para todos, incluidas las comunas pobres, aquellas donde reina la pasta base; y no sólo para comunas ricas, donde los problemas son las carreras de automóviles en las noches.

Mi gobierno combatirá la delincuencia con todos los medios al alcance: más recursos a la policía, becas que retengan a los jóvenes en la educación, iluminación y mejoramiento de barrios, instalaciones y programas deportivos, combate a fondo al narcotráfico, un sistema penitenciario que separe rigurosamente a los delincuentes peligrosos de los primerizos, ofreciendo posibilidades reales de rehabilitación. etc.

La Reforma Procesal Penal, que hoy es una realidad por el liderazgo de la Ministra Soledad Alvear aquí presente, permitirá dar un salto en el acceso a la justicia. Sin una justicia rápida y eficiente, no hay lucha efectiva contra la delincuencia. Yo me propongo implementar la reforma judicial como una de mis primeras prioridades. Asimismo, le daré todo el apoyo que necesiten a las iniciativas vecinales de seguridad ciudadana, porque cuanto más unida y movilizadora esté la comunidad, más temor sienten los delincuentes.

Pero no quiero esperar hasta el 11 de marzo, cuando sea Presidente. Quiero ponerme a trabajar desde ya. Así lo esperan los chilenos. Por esto, le he encargado al Sr. (Sra.) xxxxxx para que se haga cargo de los temas de seguridad ciudadana de mi candidatura. Su misión es conocer en terreno lo que se está haciendo para tener un plan de acción detallado que pondremos en marcha inmediatamente asumamos el gobierno.

DESCENTRALIZACION Y PARTICIPACION

Chile está ahogado por la centralización. ¡Cuanta energía se pierde por este motivo! Los chilenos que viven en regiones tienen razón, lamentablemente, cuando se quejan de ser chilenos de segunda clase. Tenemos que terminar con esto de una vez.

Yo propongo una medida radical: que elijamos en forma directa al Presidente del Consejo Regional y a los Consejeros Regionales para hacer real la autonomía de las Regiones.

En un plazo de 5 años completaremos el proceso descentralizador, traspasando todas las funciones y atribuciones que sea posible desde el gobierno central a los gobiernos regionales.

Como gobierno suscribiremos Compromisos de Desarrollo Regional con cada región, con programas de inversión pública y estímulo a la inversión privada, con énfasis en el apoyo a los grupos sociales y sectores productivos rezagados en cada región.

Incrementaremos el aporte de las comunas más ricas al Fondo Común Municipal, favoreciendo a las comunas más pobres, a las que aplicaremos un Plan Nacional de Reforzamiento.

Y nos comprometemos desde ya a ciertas obras que, por mi experiencia, sé que ayudarán enormemente a las regiones, como los sistemas de transporte ferroviario sub-urbano entre Santiago – Rancagua, Santiago-Melipilla y Santiago-Til-Til; en la RM; entre Valparaíso-Limache en la V Región; y en la VIII región la línea entre Chiguayante y Talcahuano y el estudio de otra que conecte Tomé – Penco – Coronel.

DEMOCRACIA

Yo soy una persona que luché por la democracia. Que arriesgué la libertad y hasta la vida por recuperarla. No lo hice pensando en los partidos ni en los políticos. Lo hice pensando en el bienestar de los chilenos.

Es muy distinta la vida cuando el Estado puede actuar impunemente contra las personas que cuando éste es fiscalizado; cuando se puede hablar libremente que cuando se temen represalias por lo que se dice o piensa; cuando se tiene derecho a protestar por lo que parece injusto que cuando hay que vivir callado por temor a la represión. Por eso luché; y estoy orgulloso de haber obtenido la democracia que hoy tenemos, pues la vida de los chilenos es mejor en democracia.

Yo creo que podemos y debemos perfeccionar nuestra democracia. La derecha siempre ha tratado a los chilenos como niños. Por eso se ha opuesto a eliminar las ataduras que impiden que los chilenos seamos dueños de nuestro destino, como los senadores vitalicios y designados, o un sistema electoral que evita que la mayoría mande. Nosotros, la Concertación, hemos propuesto estas reformas, y la derecha que apoya al candidato Lavín se ha opuesto. ¿Qué tal si resolvemos esta controversia consultando directamente al pueblo a través de un plebiscito? Es lo que ha propuesto el Pdte. Frei, pero la derecha otra vez se opone en el Parlamento.

Nosotros tenemos un compromiso con la verdad y la justicia en relación a las violaciones a los derechos humanos. No cejaremos en esto, porque Chile debe aprender de su pasado para que nunca más el odio se adueñe de nosotros. Es esto lo que nos mueve, y no el espíritu de revancha.

Promoveremos el fin a la discriminación racial e impulsaremos el desarrollo de los pueblos indígenas. Proteger a las minorías, especialmente a aquellas que debemos nuestro origen como Nación; esto también es democracia.